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１ ． 要旨・ ポイ ント

・ 毎月開催する 「 安全衛生委員会」 に管理職、

養護教諭、 組合の代表者に加え て、 学級担任

2 名が輪番制で 参加する 仕組みにな っ て いま

す。

・ 湯口小学校安全衛生委員会だよ り を 通じ た安

全衛生委員会の活動内容の周知と 問題関心の

共有を し ています。

・ 管理職と ミ ド ルリ ーダーの信頼関係と 連携に

よ り 、 労働安全衛生活動を 推進し ています。

２ ． 特徴的な取り 組み

花巻市教育委員会で は、 教職員数によ ら ず、

全ての学校に衛生委員会の設置を 義務づけてい

ま す（ 花巻市教育委員会安全衛生管理規程）。

ま た、 市の「 教職員多忙化解消対策会議」（ 平

成 27 年度設置） が策定し て いる 「 学校におけ

る 多忙化解消プロ グラ ム」 を 通じ て、 令和３ 年

度よ り 「 学校安全衛生会議」 を 月１ 回以上開催

する こ と を 目標に掲げ、 市立学校全体の職場環

境改善を 目指し ています。

こ う し た取り 組みを 背景に、 花巻市立湯口小

学校では校務分掌組織と し て「 安全衛生委員会」

を 設置し 、 労働安全衛生活動を 実効的なも のと

する ために、 教職員のアイ デアを 取り 入れなが

ら 様々な取り 組みを 進めています。

（ 1） 安全衛生委員会開催にかかる 課題と 改善

方策

湯口小学校では、 こ れまで職員会議と のセッ

ト で教職員全員参加の「 安全衛生委員会」 を 開

催し て き ま し た。 し かし 、 開校 150 周年の記

念行事準備に加え、 2 ヶ 月に 1 回の職員会議後

と いう こ と も あり 、 安全衛生委員会の活動は相

対的に縮小さ れていっ たと いいます。

こ う し た中で、 労働安全衛生活動に関心を 持

つベテラ ン 教員が校長に働き かけたこ と を き っ

かけと し て、 安全衛生委員会の着実な実施を 目

標に、 安全衛生委員会の開催方法、 参加者の見

直し が図ら れまし た。

ま ず、 安全衛生委員会は職員会議と は別の、

独立し た時間に設定する こ と と し まし た （ 校長

室で実施。 開催頻度は月１ 回）。 参加者は校長、

副校長、 養護教諭、 組合の代表者
1 の４ 名を 固

定メ ン バーと し た上で 、 学級担任２ 名の輪番制

と し まし た（ 花巻市立湯口小学校安全衛生会議

設置要綱第３ ）。 こ の２ 名は副校長の声掛けで

選ばれている と いいます（ 湯口小学校安全衛生

委員会だよ り 令和５ 年 10 月 27 日）。

安全衛生委員会の様子

（ 2） 安全衛生委員会だよ り の発行

メ ン バーを 限定し たこ と で参加し ていない教

職員と の情報共有が課題と なり ますが、 こ の点

に関する 工夫と し て、「 湯口小学校安全衛生委

員会だよ り 」 を 発行し 、協議内容や課題の共有、

職場環境に関する 提案などを 行っ ています。

作成者によ れば、 安全衛生委員会終了後にで

き る だけ早く 作成し 、 教職員と 共有する こ と を

心がけており 、 会議終了後 30 分で 原稿を ま と

事例 3 花巻市立湯口小学校

1 要綱では「 分会長」 と さ れています。
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める こ と も ある と いいます。 迅速な安全衛生委

員会だよ り の発行も 労働安全衛生活動を 進める

工夫の一つと 言える でし ょ う 。

図１ 　 安全衛生委員会だより

（ 3） 安全衛生委員会の進め方

議題は衛生推進者である 副校長が作成し てい

ます。 協議内容は、 ①長時間労働の状況の報告

と 対応について、②教職員の健康状態について 、

③職場環境について 、 ④その他、 が定例と なっ

ています。

①で は、 全職員の超過勤務の状況に関する

データ が示さ れ、 特に月 45 時間以上の超過勤

務の状況について確認がなさ れています。

同時に、 ②では、 日々の勤務の中で気づいた

職員の健康状態について共有し ています。 数値

には表れない、 教職員の顔色や様子などの情報

共有がなさ れています。

③は主に教職員から 管理職への要望が議論さ

れます。 安全衛生委員会では、 教職員から 管理

職に対し て率直な意見を 述べる こ と が勧奨さ れ

ており 、 例えば後述する 休憩室のリ ノ ベーショ

ン であっ たり 、 日々の業務で気がついた改善要

望であっ たり が挙げら れ、 それに対し て管理職

が応じ る と いう やり 取り が行われています。 教

職員の提案に対し て管理職はでき る 限り 実現を

図る よ う 心がけている と いい、 学校経営上の工

夫の一つと 言える でし ょ う 。

図２  月 45 時間以上の長時間勤務者数
出所： 湯口小学校安全衛生委員会資料

63%

63%

100%

81%

63%

69%

88%

38%

31%

0%

19%

38%

31%

13%

0%

6%

0%

0%

0%

0%

10月

9月

8月

7月

6月

5月

4月

注)休職者1名を除く常勤教職員16名の集計結果

～45時間 45時間～80時間 80時間～

〒 0 25 -0 04 2

岩手県花巻市円万寺字法船 9 6 番地 6

h ttp s://w w w .city .h a nam ak i. iw a te . j p /ko so d a te _ k yo ik u/

kyo ik u/sho _ chug a k ko /w eb site/1 0 0 1 6 3 0 /ind ex .h tm l

令和５ 年４ 月現在
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（ 4） 休憩室のリ ノ ベーショ ン

体制見直し 後の 10 月に開催さ れた第 1 回安

全衛生委員会において、 教職員向け休憩室の活

用が提案さ れまし た。 湯口小学校には「 休憩室」

が設けら れて いま すが、 15 年以上前から 物置

と し て 使用さ れて おり 、 教職員の休憩する ス

ペースがなかっ たそう です。 安全衛生委員会で

の提案から １ ヶ 月かけて 、 校長の指示のも と で

備品・ 寄贈品の廃棄や畳の張替えなどの整備を

進め、 11 月には休憩室を オープ ン さ せる こ と

ができ まし た。

校長は、 休憩室が単に教職員の休憩スペース

と し てだけでなく 、 採点などの集中を 要する 作

業時や、 小規模のミ ーティ ン グ（ ２ 月の安全衛

生委員会は休憩室で 開催）、 組合の会議におけ

る 利用など、 教職員が有効に活用し たり 、 不登

校気味の児童のための部屋と し て活用し たり す

る こ と ができ る のではないか、 と お話さ れてい

ます。

休憩室

湯口小学校の労働安全衛生活動の根幹には、

管理職と ミ ド ルリ ーダー ( ベテ ラ ン 職員 ) の信

頼関係がある と 言えます。 学校の職場環境にか

かわる 情報や認識を 、 ミ ド ルリ ーダーを 介し て

管理職と 教職員間で共有し 、 問題解決のための

協議の場を 作り 上げている こ と や、 協議を 通じ

て様々なアイ デアを 実行に移すと いう 管理職の

組織マネジメ ン ト が有効に機能し ている 例と 言

えます。 今後の労働安全衛生活動を 推進し てい

く 上で重要な点です。

一方で、 こ れを 属人的なも のではなく 、 組織

の仕組み、 労働安全衛生管理体制と し て整備し

ていく こ と が求めら れます。 周知の通り 、 公立

学校の人事異動システムにおいて 、 教職員は絶

えず入れ替わっ ていき ます。 特定の教職員の異

動によ っ て取り 組みが形骸化し ないよ う にする

こ と が必要です。

校長によ れば、 実際に取り 組みを 進めていく

中で、 労働安全衛生活動の重要性を 再認識し た

と 言います。 令和６ 年度はこ う し た取り 組みを

持続可能な も のと する ため、「 安全管理活動計

画」 を 策定し 、 ４ 月から 翌年３ 月までの安全衛

生委員会（ 安全衛生会議） の定例化を 計画し て

います（ 図 3）。

図３ 　 令和６ 年度安全管理活動計画

（ 櫻井　 直輝）

３ ． 評価と 展望


